

Recordando a Luis Gómez Macker.

El fallecimiento del distinguido catedrático lingüista don Luis Gómez Macker, enlutó a la Academia Chilena de la Lengua, entidad a la que pertenecía como Miembro de Número, desde el 19 de diciembre de 1968. En esa fecha, en Sesión Pública Solemne, fue recibido con discurso del académico Ernesto Livasic Gazzano, del cual tomamos algunas referencias para este artículo recordatorio.

Luis Gómez Macker realizó sus estudios superiores en el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile. Su amor por la docencia y su afán de servir lo llevaron a participar como profesor del Liceo Nocturno que fuera fundado en Santiago por estudiantes del

Instituto Pedagógico. También fue después profesor del Liceo Experimental "Rubén Castro" en Valparaíso y finalmente catedrático en la Universidad Católica del pueblo.

Livadic lo define como un hombre "simpático, de buen humor" y de "gran calidad intelectual y profesional". Gran estudiante, riguroso investigador, constante autor de publicaciones, eficaz promotor de valiosas iniciativas, titular de altos cargos de administración universitaria. Agrega que "Por la amplitud y hondura de sus Inquietudes, por su versatilidad en varios campos, tiene los perfiles de un educador de verdad, un hombre amigo de la sabiduría, un humanista cabal".

Recuerda, así mismo, que consumió a cursos de especialización en cuatro países y en cuarto a su profesión dice Livadic que fue "un lingüista también amplio y versátil. Eclectico propugnador de una orgánica convergencia entre los aportes valiosos de diversas escuelas y metodologías a su disciplina; su enfoque del lenguaje no se encasilla en un solo ámbito de su especialidad". También llama la atención sobre los constantes estudios que a lo largo de más de dos décadas, realizó Gómez Macker sobre el bilingüismo en la Isla de Pascua, relacionándolo con el biculturalismo. Sobre lo que podría denominarse una "Teoría de la conversa-

ción", cita los siguientes párrafos escritos por don Luis:

"Conversar, dialogar, favorece el desenvolvimiento interior de la persona mediante la superación de sus fronteras individuales y permite su llegada hasta el interior y la mente de su interlocutor".

"Desde un punto de vista antropológico, quien apostumba 'conversar' con otro está espiritualmente más cerca de alcanzar su plena dimensión de persona; está mejor capacitado para encontrarse consigo mismo en la medida en que se encuentra con el otro".

H.G.V.

El pensamiento vivo de Luis Gómez Macker

Ernesto Livasic citó en su discurso varios párrafos, de diversas obras, escritos por don Luis Gómez Macker, algunos de los cuales reproducimos a continuación, porque reflejan muy bien su pensamiento vivo, su filosofía y su estilo:

"Se habla del lenguaje como un don que se manifiesta cada vez que se constituye una comunicación humana" ... "El lenguaje pertenece al mismo tiempo a la naturaleza, al mundo y a la interioridad de la conciencia".

"El hombre sobresale por su capacidad de describir fenómenos de la más variada índole, narrar toda clase de eventos, pensar la realidad y lo imaginable, expresar opiniones y creencias de distinta naturaleza; razonar con palabras acerca de cualquier cosa; criticar y argumentar con otros; deducir y concluir, desde premisas dadas, con rigurosidad intelectual impresionante; escudriñar la realidad comprendiendo las leyes o principios que la rigen; interpretar y valorar hechos y acciones reales o ficticias; captar sus posibilidades abriendo caminos de reconocimiento y de dominio; designarlos sentido a las cosas y a la vida de los hombres, proyectándolas más allá de su propio contexto. Inventar 'mundos' imaginarios".

"El hombre es capaz de volver sobre sí mismo y penetrar con la mente incluso la materialidad fisicoquímica y orgánico-biológica de su propio cuerpo. Puede dirigir a mirada de su mente hacia el interior de su persona y de su propia carne. Es capaz de captar en su interior el devenir de sí mismo y de las cosas".

"El hombre sabe que sus mundos interiores le pertenecen y que puede comartirlos; aprende que los mundos exteriores no le pertenecen, pero puede, de alguna manera, dominarlos".

"El hombre siente, piensa, recuerda. Reconoce su presencia en el mundo, conserva su propio peso, espera y proyecta su propio futuro... Se mueve y orienta guiado por anhelos de trascendencia"... "El hombre es conciencia de un sí mismo único que perdura. Solo el reconocimiento de un principio transmaterial como psique o espíritu parece explicar los modos de ser y de actuar del hombre".

"En el hombre está o se da el espíritu, trascendiendo la vida material del individuo, orientando sus conductas, oponiéndose a la injusticia, rechazando el desorden, la destrucción, el despojo. En él está el espíritu corrigiendo lo defectuoso, impidiendo o reparando lo malo. En él está el espíritu remordiendo conciencias, acorzejando, suplicando, implorando, embelleciendo, resaltando la verdad, promoviendo el bien, construyendo la paz".

"El hombre es un ser complejo que resulta incomprendible cuando se intenta pensarlo al margen de este modo de ser espiritual tan suyo".

"Volver a hablar de él es lo primero y lo justo, en el ámbito de las ciencias humanas, incluso desde el punto de vista estricto del saber científico".

LUIS GÓMEZ MACKER

Recordando a Luis Gómez Macker [artículo] H.G.V.

Libros y documentos

AUTORÍA

H.G.V.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recordando a Luis Gómez Macker [artículo] H.G.V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)